



**Nombre de alumno: Francisco Miguel  
Gómez Mendez.**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz .**

**Nombre del trabajo: Medicina Tradicional  
Mexicana**

**Materia: Interculturalidad y salud 2.**

**Semestre : 2.**

**Grupo: A.**

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de marzo de 2022.

## Medicina tradicional mexicana.

La medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional. La cultura de México actual proviene del sincretismo que se produjo entre las culturas prehispánicas y española fusionadas desde finales del siglo XVI. El nacimiento de la medicina tradicional mexicana es posterior al mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la causalidad natural o divina de la enfermedad así como para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas a seguir; los colonizadores veían a este tipo de concepción como un obstáculo para la evangelización y que las concepciones mágicas eran una preocupación principal para los frailes evangelizadores. Por otra parte la medicina tradicional mexicana, como toda institución social, se ha cambiado en el curso de los siglos interactuando con otros modelos con todos modelos terapéuticos para poder subsistir y adecuarse a las nuevas estrategias de salud. No obstante esos cambios "en la práctica existe al interior de las comunidades indígenas un sistema mixto de atención a la salud, en el que coexiste la medicina doméstica o casera, es un hecho que aun hoy en día para la población indígena la medicina tradicional constituye el principal y en ocasiones el único recursos para la atención a la salud y en el peor de los casos es una alternativa complementaria a la medicina académica.

Actualmente la medicina tradicional está usada ampliamente y se está extendiendo rápidamente en muchos países, sin embargo las instancias normativas y los profesionales de la salud están afrontando cuestiones relativas a la seguridad, eficacia, calidad, disponibilidad, preservación y reglamentación de la medicina complementaria. Los objetivos estratégicos de la OMS sobre la medicina tradicional van enfocados en aprovechar las posibles contribuciones de las medicinas tradicionales enfocadas al bienestar y en la atención centrada en la persona así como la cobertura universal en salud. También promover una utilización segura y eficaz de las medicinas tradicionales, mediante una reglamentación, investigación e integración de sus productos, prácticas y profesionales en los sistemas de salud. La estrategia está enfocada ayudar a los países a determinar la mejor manera para promover la salud y proteger a los usuarios que desean recurrir a este tipo de prácticas médicas, por lo cual establece dos medidas fundamentales. La primera es definir y comprender las medicinas tradicionales, compararlas con la situación en salud, identificar la utilidad en los usuarios, así como las necesidades presentes y futuras. La segunda medida va enfocada en los perfiles de los países que deberán desarrollar políticas, reglamentos y directrices sobre las medicinas alternativas, y satisfacer las necesidades.

En México tenemos más de 60 pueblos indígenas que presentan un 10% aproximado de la población total, es por eso que nos reconocemos como un país multiétnico y pluricultural en el cual la medicina tradicional es un fenómeno de la cultura nacional que tiene características propias. En México se han desarrollado algunos proyectos para poder conocer más sobre la medicina tradicional, un claro ejemplo lo tenemos por parte de Instituto Mexicano del Seguro Social. Otro ejemplo muy claro con la medicina tradicional mexicana es la integración de mujeres parteras capacitadas por el IMSS actualmente. En múltiples ocasiones, la medicina tradicional ha representado la única opción de prevención y curación enfermedades para los habitantes de las comunidades indígenas, esto debido principalmente al difícil acceso a las mismas y a la pobreza extrema en la que viven, así como la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar.

De ahí se hizo una relación de la medicina indígena con la occidental donde solo se reconoció la utilidad empírica de los recursos naturales empleados para las prácticas curativas mientras que la concepción de rituales indígenas en torno a ellas se intentaron marginar, sin embargo la medicina occidental no penetró con la misma intensidad en todos los grupos indígenas, persistiendo en sus ideas.

## Bibliografía.

Medicina tradicional DR. ÁNGEL ALAN JIMÉNEZ SILVA Tomado de  
SSA/Cuadernos de Salud/ La salud de los pueblos indígenas, México, 1994.